

Malestar estudiantil

ni*

idiar la suerte de
pnier, rectora de
d Lumière-Lyon
có comentar la in-
fuego, el 8 de no-
lo, de uno de sus
z, de 22 años, pre-
a y el callejón sin
nía que trabajar y
desaprobado los
er cancelada. En-
oras de un tuneci-
o en diciembre de
sí solo”.

ños conforman el
a que más avanzó
n, recordó Domp-
estudiar en condi-
tes de la tentativa
el Consejo Econó-
dvertía que el tra-
es, cuando sobre-
rre a menudo con
as suficientes o de
r un riesgo mayor

enen también ham-
se cuidan. Con los
ne su universidad,
er todo” por ellos. Y
”, “un número ver-
nda de comestibles
mbre de 2019). La
Investigación, Fré-
mentado el monto
ad, es decir el nivel
ra a “repensar todo
u tiempo” (France
Promete que ya, es-

te invierno, se va a dejar de expulsar a los estudiantes faltos de recursos de las ciudades universitarias...

“Una masacre”

Lo mismo que pasa con la universidad pasa con los hospitales, la agricultura, los bomberos, la escuela, el estado de los puentes. En Francia y en todas partes. Treinta y cinco años de privatizaciones, de retroceso de la gratuidad, de bajas de los subsidios, de controles quisquillosos en todos los campos –gracias Internet– y, al final, una sociedad bajo presión, aturdida, arruinada, que quema sus últimas reservas. Una sociedad en la que sectores enteros están cediendo. A intervalos regulares, muestra su agotamiento, expresa su cólera (2). Paso a paso, resiste a las violencias que los partidos de gobierno se obstinan en infligirle a pesar de todas las alternancias políticas. En el programa de las últimas “reformas”, o de las próximas: la baja de las ayudas para las viviendas, un nuevo aplazamiento de la edad de jubilación, la liberalización del trabajo nocturno, la restricción de la ayuda médica estatal, el endurecimiento de las ayudas al desempleo; “una masacre”, en palabras de un responsable sindical que sin embargo está en buenos términos con el Elíseo, Laurent Berger.

Un joven que sacrifica su vida como sucede en los regímenes autoritarios, manifestantes que pierden un ojo, una mano, durante una carga de policía, panfletarios de derecha que anuncian la guerra civil... Varios movimientos de huelga se preparan para las próximas semanas. Si fracasan, ¿dónde estaremos el año que viene? ■

1. Marie-Hélène Boidin Dubrule y Stéphane Junique, “Éradiquer la grande pauvreté à l’horizon 2030”, CESE, París, 26-6-2019, www.lecese.fr. Véase también Vanessa Pinto, “Deux jeunes faces face à la ‘loi travail’”, *Le Monde diplomatique*, París, abril de 2016.

2. Véase Bernard Cassen, “Quand la société dit ‘non’” (así como también el dossier que integra), *Le Monde diplomatique*, enero de 1996.

*Director de *Le Monde diplomatique*.
Traducción: Aldo Giacometti

Dossier Gobernar en un mundo hostil

Editorial:
Alberto en la *camanchaca* 2
por José Natanson

Viento de frente 4
por Esteban Actis

La carta china 6
por Mariano Turzi

Se necesitan dos para bailar un tango 8
por Alejandro Frenkel

Chile, el oasis seco 10
por Luis Sepúlveda

El despertar del volcán argelino 12
por Arezki Metref

Caos securitario en Nigeria 14
por Marc-Antoine Pérouse de Montclos

Los mercenarios serbios de las luchas
no violentas 16
por Ana Otasević

Dossier Golpe de Estado en Bolivia

Un golpe de Estado demasiado fácil 20
por Renaud Lambert

Libertad en suspenso 22
por Federico Vázquez y Martín Schapiro

Memorias de la conquista 24
por Sol Prieto

Tíbet, una visita muy guiada 26
por Martine Bulard

El mito del judeo-bolchevismo 28
por Paul Hanebrink

Los pogromos en Ucrania 30
por Jean-Jacques Marie

Los robots, culpables ideales 32
por Philipp Staab y Florian Butollo

Libros del mes 34

Editorial: El malestar estudiantil 36
por Serge Halimi

Suplemento FAO

LE MONDE
diplomatique

SUSCRIBITE
A NUESTRO
ARCHIVO
DIGITAL

+ 1000 autores
20 años de archivo
+ 3000 artículos

Suscribite